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Пункт 68 повестки дня: Поощрение и защита 

прав человека (продолжение) (A/69/383-S/2014/688) 
 

 b) вопросы прав человека, включая 

альтернативные подходы в деле содействия 

эффективному осуществлению прав 

человека и основных свобод (продолжение) 

(A/69/97, A/69/99, A/69/121, A/69/214, A/69/259, 

A/69/261, A/69/263, A/69/265, A/69/266, 

A/69/268, A/69/269, A/69/272, A/69/273, 

A/69/274, A/69/275, A/69/276, A/69/277, 

A/69/286, A/69/287, A/69/288, A/69/293, 

A/69/294, A/69/295, A/69/297, A/69/299, 

A/69/302, A/69/333, A/69/335, A/69/336, 

A/69/365, A/69/366, A/69/397, A/69/402 и 

A/69/518) 
 

 c) положение в области прав человека и 

доклады специальных докладчиков и 

представителей (продолжение) (A/69/301, 

A/69/306, A/69/307, A/69/356, A/69/362, 

A/69/398, A/C.3/69/2, A/C.3/69/3, A/C.3/69/4 и 

A/C.3/69/5) 
 

1. Г-жа Фарха (Специальный докладчик по во-

просу о достаточном жилище как компоненте права 

на достаточный жизненный уровень, а также о пра-

ве на недискриминацию в этом контексте), пред-

ставляя свой доклад (A/69/274), выражает обеспо-

коенность по поводу значительного и все увеличи-

вающегося разрыва между стандартами достаточно-

го жилища и реалиями повседневной жизни милли-

онов людей. Системная бездомность, неудовлетво-

рительные жилищные условия, неприемлемо высо-

кая арендная плата, незащищенность имуществен-

ных прав и отсутствие доступа к достаточному жи-

лищу у многих уязвимых и маргинализированных 

людей во всех странах, как обеспеченных, так и ме-

нее обеспеченных, наводят на мысль о недостатке 

приверженности эффективному осуществлению 

права на достаточное жилище. Плохие жилищные 

условия и бездомность оказывают серьезное воз-

действие на другие права человека, в том числе 

право на здоровье, образование, защиту семьи, со-

циальное обеспечение, воду и санитарные услуги, 

труд и во многих случаях — право на жизнь. В сво-

ей работе оратор обратит особое внимание на то, 

как международные нормы в области прав человека, 

связанные с жильем, могут быть преобразованы в 

национальное законодательство и политику.  

2. Первым приоритетом оратора будет поощре-

ние национального и международного диалога, по-

скольку эффективное осуществление международ-

ных норм в отношении прав человека на нацио-

нальном уровне должно опираться на успехи, до-

стигнутые в национальном законодательстве и 

практике, в то время как права человека на нацио-

нальном уровне должны развиваться за счет мате-

риально-правовых норм и принципов, разработан-

ных на международном уровне. Ключевым аспек-

том данного взаимодействия является проблема 

обеспечения доступа к правосудию для лиц, заяв-

ляющих требование на достаточное жилище.  

3. Во-вторых, оратор будет стремиться прояснить 

обязательство государств обеспечивать постепен-

ную реализацию права на достаточное жилище по-

средством разработки правовых норм, которые сде-

лают возможным решение проблемы бездомности и 

распределение ресурсов для создания должных жи-

лищных условий для маргинализированных групп. 

Оратор рассмотрит способы, которыми ее мандат 

может поддержать доступ к правосудию жертв 

нарушений, уделяя при этом особое внимание обя-

зательству государств принимать позитивные меры.  

4. В-третьих, оратор уделит внимание проявле-

ниям неравенства и изоляции в жилищных вопро-

сах, которые зачастую связаны с косвенными и не-

преднамеренными формами дискриминации, не-

способностью удовлетворить потребности марги-

нализированных групп и недостаточным вниманием 

к позитивным обязательствам, связанным с обеспе-

чением подлинного равенства. Многое еще можно 

сделать для того, чтобы обеспечить полное включе-

ние нового понимания недискриминации и равен-

ства в жилищную политику, программы, законода-

тельство и распределение бюджетных средств. 

Кроме того, в данной связи оратор в сотрудничестве 

с другими мандатариями специальных процедур 

продолжит уделять традиционно высокое внимание 

женщинам, делая дополнительный упор на пробле-

мы инвалидов, трудящихся-мигрантов и их семей, 

коренных народов и тех, кто столкнулся с осужде-

нием в связи с бездомностью или жилищными 

условиями. 

5. Наконец, оратор будет стремиться к конструк-

тивному сотрудничеству с широким кругом субъек-

тов в данном отношении, поскольку во многих 

странах программы и политика в области жилья 
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обычно относятся к компетенции субнациональных 

или муниципальных правительств, и поэтому осу-

ществление права на достаточное жилище требует 

совместной приверженности всех уровней прави-

тельства и участия общинных организаций, част-

ных субъектов и международных учреждений.  

6. Оратор уже определила некоторые темы своей 

работы, включая бездомность и ее криминализа-

цию, стратегии в сфере жилья, в основу которых 

положена категория прав человека, доступ к право-

судию и эффективные средства правовой защиты. 

Первый доклад оратора Совету по правам человека 

будет касаться обязанностей субнациональных пра-

вительств в отношении права на достаточное жи-

лище. 19 ноября в Женеве оратор организует кон-

сультации с общественностью для того, чтобы по-

лучить замечания до завершения подготовки данно-

го доклада, и ожидает возможность посетить госу-

дарства-члены с официальным визитом в предстоя-

щие годы. 

7. Г-н Пониквар (наблюдатель от Европейского 

союза) настоятельно призывает Специального до-

кладчика продолжить участие в диалоге с организа-

циями гражданского общества. Он просит ее рас-

ширить рассмотрение проблемы отсутствия доступа 

к достаточному жилищу как в развивающихся, так и 

в развитых странах; уделить больше внимания тому, 

как криминализация бездомности, проблемы пси-

хического здоровья, осуждение и дискриминация 

усугубляют данную проблему, и как подход к жи-

лью, в основу которого положена категория прав 

человека, явный или неявный, может помочь заин-

тересованным сторонам более эффективно решить 

данные проблемы. Оратор также спрашивает, как 

Специальный докладчик будет рассматривать во-

прос жилищных условий уязвимых и маргинализи-

рованных лиц, и как она намеревается продолжать 

сотрудничество со Специальным докладчиком по 

вопросу о праве человека на безопасную питьевую 

воду и санитарные услуги. Оратор надеется, что с 

ее помощью и в сотрудничестве с коренными наро-

дами стратегии защиты прав коренных народов в 

области жилья получат дальнейшее рассмотрение. 

8. Г-н Дияр Хан (Пакистан) спрашивает Специ-

ального докладчика о том, какую роль в обеспече-

нии осуществления права на достаточное жилище, в 

соответствии с ее ожиданиями, будут играть меж-

дународное сотрудничество и помощь в наименее 

развитых и развивающихся странах. Оратор также 

спрашивает, удовлетворена ли она включением пра-

ва на достаточное жилище в повестку дня в области 

развития на период после 2015 года, в частности в 

отношении целей в области устойчивого развития, 

которые уже включают в себя цель по всеобъемлю-

щему и устойчивому развитию городов.  

9. Г-жа Шнейдер Калса (Бразилия) говорит, что 

право на достаточное жилище гарантируется Кон-

ституцией Бразилии. Правительство страны оратора 

приветствует внимание, которое Специальный до-

кладчик уделяет уязвимым слоям населения, в 

частности женщинам, коренным народам и другим 

меньшинствам. Оратор просит Специального до-

кладчика расширить рассмотрение вопроса о воз-

можностях международного сотрудничества и об-

мена передовой практикой в области программ по 

достаточному жилищу. 

10. Г-жа Фарха (Специальный докладчик по во-

просу о достаточном жилище как компоненте права 

на достаточный жизненный уровень, а также о пра-

ве на недискриминацию в этом контексте), касаясь 

вопросов, поднятых наблюдателем от Европейского 

союза, говорит, что международное сообщество по-

нимает тесную связь между проблемами бездомно-

сти и психического здоровья; оратор намеревается 

рассмотреть данные основополагающие вопросы в 

сотрудничестве со Специальным докладчиком по 

вопросу о праве на здоровье. Использование подхо-

да к праву на достаточное жилище, основанного на 

правах человека, позволит структурировать область, 

которая часто рассматривается как вопрос полити-

ки, в отличие от права, которое может быть защи-

щено в судебном порядке; в течение срока действия 

своего мандата оратор обратит особое внимание на 

данную область. Важно сотрудничать  с другими 

специальными докладчиками и мандатариями, и 

оратор намеревается продолжить данную традицию 

в отношениях со Специальным докладчиком по во-

просу о праве человека на безопасную питьевую 

воду и санитарные услуги, как только состоится 

официальное назначение замены. 

11. Отвечая представителю Пакистана, оратор го-

ворит, что все государства могут получить выгоду 

от международного сотрудничества и обмена пере-

довой практикой. В соответствии с традицией свое-

го мандата оратор продолжит поощрять такой об-

мен. Ее обнадеживает прогресс, достигнутый со 

времени принятия целей в области развития, сфор-

мулированных в Декларации тысячелетия, хотя 
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предстоит проделать еще много работы. Оратор уже 

начала участвовать в процессе формулирования по-

вестки дня в области развития на период после 

2015 года и будет продолжать делать это по мере 

возможности. 

12. Г-н Пурас (Специальный докладчик по во-

просу о праве каждого человека на наивысший до-

стижимый уровень физического и психического 

здоровья), представляя доклад своего предшествен-

ника (A/69/299), говорит, что вопрос о том, является 

ли право на здоровье правом, которое может быть  

защищено в судебном порядке, продолжает обсуж-

даться на основе в некоторой мере искусственного 

разграничения между, с одной стороны, граждан-

скими и политическими правами и, с другой сторо-

ны, экономическими, социальными и культурными 

правами. Тем не менее принципиальных различий 

между данными правами нет, и все они требуют  по-

зитивных действий со стороны государства, зависят 

от наличия ресурсов и могут быть защищены в су-

дебном порядке. Право на здоровье создает пере-

крывающиеся обязательства, включая недискрими-

нацию, полное и эффективное осуществление и 

обязательство уважать и защищать. Государствам  

рекомендуется обеспечить возможность защиты 

права на здоровье в судебном порядке и ратифици-

ровать факультативные протоколы к Международ-

ному пакту об экономических, социальных и куль-

турных правах и Конвенции о правах ребенка.  

13. Зависимость постепенной реализации права на 

здоровье от доступных ресурсов является дополни-

тельным источником сложностей, особенно в связи 

с тем, что значение «доступных ресурсов» еще не 

было четко определено. Принудительное обеспече-

ние реализации права на здоровье имеет ключевое 

значение для его осуществления; к сожалению, 

многие судебные решения, касающиеся экономиче-

ских, социальных и культурных прав, не выполня-

ются государствами в полном объеме. Судьям реко-

мендуется разрабатывать целевые решения, учиты-

вая потенциал государства и прибегая к судебному 

контролю и участию гражданского общества. Ре-

альное участие пострадавших общин и других за-

интересованных сторон, а также доступ к информа-

ции об охране здоровья являются важнейшими ком-

понентами права на здоровье, а также критически 

важным инструментом наблюдения за его осу-

ществлением. 

14. В докладе также уделяется внимание недоста-

точной подотчетности транснациональных корпо-

раций, которые прямо или косвенно совершают од-

ни из самых серьезных нарушений прав человека, 

особенно в развивающихся и наименее развитых 

странах. 

15. В период выполнения своего мандата оратор 

намеревается продолжить поощрять принципы, ле-

жащие в основе права на здоровье, и пытаться  по-

мочь сократить разрыв между поставленными зада-

чами и степенью их осуществления для того, чтобы 

политика в области здравоохранения основывалась 

на имеющихся данных, учитывала права человека и 

содействовала надлежащей практике и хорошим ре-

зультатам в области здравоохранения. Оратор также 

обратит особое внимание на вопросы в области 

права на здоровье, такие как право на жизнь и вы-

живание в раннем детстве, право на эмоциональное 

благополучие и психическое здоровье и право детей 

и подростков на целостное развитие. Оратор уделит 

особое внимание связанным со здоровьем правам 

людей, принадлежащих к группам, находящимся в 

уязвимом положении, включая детей и взрослых, 

страдающих от нищеты и социальной изоляции, де-

тей-инвалидов вследствие пороков развития и 

взрослых с умственной неполноценностью, психо-

социальными или иными отклонениями. Оратор 

также проанализирует эффективные пути преду-

преждения насилия, которое представляет собой 

важнейшую угрозу для осуществления права на 

здоровье. 

16. Международное сообщество должно оказать 

помощь в сдерживании эпидемии Эболы. Оно так-

же должно проанализировать и устранить коренные 

причины таких вспышек, одной из которых являет-

ся глобальная нехватка воли для осуществления 

подхода к политике в области здравоохранения, ос-

нованного на соблюдении прав человека. Глобаль-

ные учреждения уделяют недостаточное внимание 

«забытым» заболеваниям и болезням, обусловлен-

ным нищетой, а также огромному неравенству 

внутри государств и регионов и между ними, кото-

рое ведет к губительным и несправедливым резуль-

татам, таким как слабые системы здравоохранения 

в некоторых странах. 

17. Несмотря на значительный прогресс в поощ-

рении и защите осуществления права на здоровье 

на глобальном уровне, многое еще предстоит сде-

лать. Системы здравоохранения нуждаются в защи-
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те от таких проблем, как недостаток транспарент-

ности, подотчетности и независимого мониторинга; 

все это ведет к коррупции и избыточному внима-

нию к узким биомедицинским моделям и специали-

зированному медицинскому обслуживанию и при-

данию низкого приоритета первичной медико-

санитарной помощи и мероприятиям по укрепле-

нию здоровья. Решением проблемы является под-

ход, основанный на соблюдении прав человека, ко-

торый должен применяться всеми заинтересован-

ными сторонами на систематической и устойчивой 

основе. 

18. Г-н Пониквар (наблюдатель от Европейского 

союза), обращаясь к теме роли транснациональных 

корпораций в контексте права на здоровье, спраши-

вает Специального докладчика, в какой степени  

Глобальная система оценки уязвимости и преду-

преждения о последствиях Организации Объеди-

ненных Наций может решить упомянутые им про-

блемы. Оратор также просит разъяснить, как при 

рассмотрении дел и вынесении решений в отноше-

нии того, предприняло ли государство достаточные 

шаги для осуществления права на здоровье, судеб-

ными органами может проводиться оценка бюджет-

ных ассигнований исполнительных и законодатель-

ных органов власти без возникновения противоре-

чий с принципом разделения властей.  

19. Г-н Пурас (Специальный докладчик по во-

просу о праве каждого человека на наивысший до-

стижимый уровень физического и психического 

здоровья) говорит, что он не может детально об-

суждать доклад, автором которого является не он. 

Тем не менее он соглашается с тем, что ресурсы яв-

ляются одним из ключей к постепенной реализации 

права на здоровье, хотя это усложняет работу судей. 

Несмотря на то, что оратор не может провести пра-

вовой анализ этого вопроса, может потребоваться 

уточнение концепции доступных ресурсов. В пери-

од осуществления своего мандата оратор обратит 

особое внимание на то, как лучше выполнить суще-

ствующие законы. 

20. Г-н Сингх (Специальный докладчик по во-

просу о праве на образование), представляя свой 

доклад (A/69/402), говорит, что резкое увеличение 

количества приватизированных учебных заведений, 

использующих в своих интересах неспособность 

государственных структур справляться с растущим 

спросом, происходит на всех уровнях образования; 

при этом частные учреждения используют разнооб-

разную тактику для того, чтобы переманить студен-

тов из государственных школ, истощая государ-

ственные инвестиции в образование. Необходи-

мость вносить непомерно высокую плату за доступ 

к частному образованию противоречит междуна-

родным конвенциям в области прав человека, за-

прещающим дискриминацию на основе социально-

го происхождения, экономического положения или 

имущества. Образование не является привилегией 

богатых; это неотъемлемое право каждого ребенка. 

Предоставление бесплатного базового образования 

является ключевым обязательством и моральным 

императивом государств. 

21. Приватизация, движимая коммерческими ин-

тересами, по определению наносит ущерб образо-

ванию как важнейшему общественному благу и 

подрывает его гуманистическую миссию. Между-

народное сообщество должно признать важность 

защиты социального интереса в сфере образования 

и сохранить образование как общественное благо. В 

соответствии с Международным пактом об эконо-

мических, социальных и культурных правах госу-

дарства в первую очередь несут ответственность за 

предоставление всеобщего образования на всех 

уровнях. Неблагоприятное воздействие приватизи-

рованных учебных заведений требует срочного рас-

смотрения на уровне государственной политики. 

Государства несут ответственность за установление 

стандартов и обеспечение транспарентного и эф-

фективного механизма контроля. Злоупотребления 

частных учебных заведений указывают на отсут-

ствие надлежащего наблюдения и регулирования 

государствами частного образования. Правитель-

ства должны обеспечить, чтобы полномочия и стан-

дарты частных школ или учебных заведений прове-

рялись уполномоченными государственными орга-

нами, и решить сложные проблемы, возникающие в 

результате злоупотреблений, включая коррупцию и 

уклонение от уплаты налогов. Для эффективного 

решения проблемы и применения санкций за нару-

шения права на образование, совершаемые частны-

ми учебными заведениями, необходимо укрепить 

правозащитные механизмы. 

22. Государства, движимые нормами в области 

прав человека и общими принципами социальной 

справедливости и равенства, должны разработать 

всеобъемлющие концептуальные рамки регулиро-

вания частных учебных заведений на всех уровнях 

образования и обеспечить их подотчетность за свои 

http://undocs.org/ru/A/69/402


A/C.3/69/SR.29 
 

 

6/14 14-63365X 

 

действия. Они должны положить конец ориентиро-

ванным на потребности рынка реформам в сфере 

образования, которые субсидируют частное образо-

вание или частные школы с низкой оплатой за обу-

чение, а также использованию школьных ваучеров. 

Для того чтобы сделать частный сектор партнером 

по развитию, необходимо принять государственную 

политику, защищающую социальный интерес в 

сфере образования, одновременно поддерживая 

схемы корпоративной социальной ответственности. 

При проведении реформ в сфере образования во 

главу угла должны ставиться принципы социальной 

справедливости и равенства. 

23. Большое количество судебных решений, при-

нятых во всем мире, свидетельствует о том, что 

частные поставщики образовательных услуг подот-

четны перед государством и обществом. Необходи-

мо увеличить количество разбирательств в целях 

защиты общественных интересов, укрепив тем са-

мым возможность защиты права на образование в 

судебном порядке. Гражданское общество должно 

решительно выступить против коммерциализации 

образования и должно отслеживать злоупотребле-

ния в сфере образования. Кроме того, важно содей-

ствовать и поддерживать исследования, мероприя-

тия и консультативные совещания экспертов по во-

просам неблагоприятных последствий приватиза-

ции для осуществления и пользования правом на 

образование. Парламентарии также играют ключе-

вую роль в стимулировании общественного обсуж-

дения проблемы сохранения образования в качестве 

общественного блага. 

24. Г-н Эль-Хасен (Мавритания) говорит, что 

приватизация в сфере образования — явление, по-

лучившее широкое распространение во всех стра-

нах — явно несет с собой губительные последствия 

с точки зрения социальной несправедливости и 

дискриминации. Он спрашивает Специального до-

кладчика, является ли отказ от приватизации и ин-

вестирование в государственное образование долж-

ным решением данной проблемы. 

25. Г-н Дияр Хан (Пакистан) говорит, что его де-

легация обеспокоена тенденцией приватизации в 

сфере образования, неблагоприятные последствия 

которой включают в себя быстрое снижение стан-

дартов государственного образования, что ведет к 

возникновению чувства заброшенности и общей 

апатии, которая является очень губительной. Ора-

тор спрашивает Специального докладчика о том, 

какие шаги могут быть предприняты для того, что-

бы обеспечить гарантию стандартов качества со 

стороны государств с точки зрения учебных про-

грамм, профессионального уровня учителей и фи-

зической среды в школах государственного сектора 

на уровне не ниже минимальных в целях сокраще-

ния разрыва между данными школами и школами в 

частном секторе. Оратор также спрашивает, стоит 

ли обеспечивать возможность защиты права на об-

разование в судебном порядке, осуществимо ли это 

на практике и, если да, были ли предприняты какие-

либо действия в данном отношении. 

26. Г-н Аль-Хаярин (Катар) говорит, что образо-

вание является одним из главных приоритетов его 

правительства, учитывая его роль в наделении лю-

дей навыками, необходимыми для борьбы с насили-

ем и дискриминацией, и защите их от эксплуатации 

и плохого обращения. Инициатива его страны «Дай 

образование ребенку» направлена на обеспечение 

права детей на базовое образование, особенно в 

обществах, страдающих от нищеты и конфликтов. 

Катар также принял региональный форум по вопро-

сам защиты права на образование в условиях отсут-

ствия безопасности и вооруженного конфликта в 

регионе Ближнего Востока и Северной Африки. 

Недопустимо, чтобы в результате нищеты или дис-

криминации дети по-прежнему оставались лишен-

ными права на образование. Оратор интересуется , 

делает ли распространение экстремизма и терро-

ризма необходимым всеобъемлющий пересмотр 

средств, с помощью которых осуществляется право 

на образование, таким образом, чтобы они одно-

временно поощряли моральные и культурные цен-

ности и принципы. 

27. Г-н Мульяди (Индонезия) говорит, что его 

правительство приняло меры по обеспечению каче-

ственного образования для всех, включая запуск в 

2013 году обязательной бесплатной 12-летней про-

граммы образования. Конституция предусматривает 

выделение 20 процентов государственного и регио-

нальных бюджетов на образование с целью обеспе-

чить главенствующую роль государственного обра-

зования по сравнению с частным. Несмотря на не-

равное количество частных и государственных уни-

верситетов, все университеты находятся под стро-

гим надзором правительства. Полезные оценки и 

вклад Специального докладчика помогут Индоне-

зии осуществлять мониторинг частных поставщи-

ков образовательных услуг и совершенствовать по-
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литику правительства, направленную на выполне-

ние обязательств по обеспечению права на образо-

вание. 

28. Г-н Пониквар (наблюдатель от Европейского 

союза) говорит, что Европейский союз соглашается, 

что государства несут основную ответственность за 

обеспечение образования и что необходимо осу-

ществлять мониторинг частных поставщиков обра-

зовательных услуг. В этом отношении Хартия Ев-

ропейского союза об основных правах признает, что 

право на образование включает в себя возможность 

получения обязательного бесплатного образования. 

Оратор интересуется, каким образом государства 

должны обеспечивать равенство и решать проблему 

социальной маргинализации, которая может стать 

результатом приватизации в сфере образования, и 

просит привести примеры передовой практики. 

Оратор также спрашивает, как международное со-

общество может стимулировать использование под-

хода к образованию, в основу которого положена 

категория прав человека, в повестке дня в области 

развития на период после 2015 года с целью обес-

печить, чтобы никто не был забыт, и что может 

быть сделано, чтобы обеспечить поощрение каче-

ства образования, не подрывая цель всеобщего до-

ступа. Наконец, оратор спрашивает, соответствует 

ли предложение Рабочей группы открытого состава 

по целям в области устойчивого развития поставить 

цель по обеспечению всеобъемлющего и справед-

ливого качественного образования и созданию для 

всех возможностей обучения на протяжении всей 

жизни желаемому подходу, в основу которого поло-

жена категория прав человека. 

29. Г-н Риос Санчес (Мексика) говорит, что его 

правительство признает роль государства как га-

ранта образования и вспомогательную роль част-

ных учреждений в обеспечении осуществления 

права на образование. В этом отношении реформа 

системы образования Мексики была направлена на 

укрепление роли государства в политике в области 

образования и обеспечение гарантий бесплатного 

государственного светского образования во всей 

стране. Оратор просит Специального докладчика 

привести примеры передовой практики сотрудниче-

ства государственных и частных образовательных 

учреждений в области обеспечения всеобщего до-

ступа к образованию, содействия образованию в 

области прав человека; а также внести рекоменда-

ции с точки зрения поощрения синергизма между 

государственной и частной системами образования 

в целях обеспечения осуществления права на обра-

зование. 

30. Г-жа Цветанова (Болгария) говорит, что Бол-

гария является решительным защитником права на 

образование и активно поощряет всеобщий доступ 

к образованию, а также право на качественное об-

разование и обучение на протяжении всей жизни 

как основу всех остальных прав человека. В то вре-

мя как продолжаются переговоры по повестке дня в 

области развития на период после 2015 года, прави-

тельство страны оратора выступает за подход к раз-

витию, в основу которого положена категория прав 

человека, с сильным акцентом на обеспечении все-

объемлющего и справедливого качественного обра-

зования для всех, включая наиболее уязвимые и 

маргинализированные группы. Отмечая негативное 

воздействие приватизации в сфере образования на 

всеобщность права на образование, оратор спраши-

вает, что необходимо делать государствам для того, 

чтобы использовать данную тенденцию для укреп-

ления права на образование для всех. Оратор также 

интересуется, какие шаги должны быть предприня-

ты для обеспечения качественного образования для 

всех, особенно для девочек и инвалидов, которые 

часто сталкиваются с дискриминацией по ряду при-

знаков в сфере образования и других областях. 

Наконец, оратор спрашивает, каким образом следу-

ет учитывать проблему приватизации в повестке 

дня в области развития на период после 2015 года в 

соответствии с подходом, в основу которого поло-

жена категория прав человека. 

31. Г-жа Самир (Мальдивские Острова) говорит, 

что ее делегация соглашается, что образование яв-

ляется общественным благом, а не товаром для ис-

пользования в чьих-либо интересах. Государство, 

по существу, несет ответственность за обеспечение 

всеобщего качественного базового образования с 

использованием максимального объема доступных 

ресурсов. Несмотря на то, что государства должны 

избегать двухкомпонентной системы образования, 

оратор интересуется, видит ли Специальный до-

кладчик возможность для частных учреждений 

сыграть роль в улучшении общего доступа к обра-

зованию в малых развивающихся государствах, ко-

торые в противном случае могут потерять некото-

рых студентов, которые предпочтут иностранные 

учреждения. 
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32. Г-жа Скацелова (Чешская Республика) про-

сит Специального докладчика более подробно 

остановиться на наиболее успешных путях, кото-

рыми могут пойти государства для достижения со-

вершенства в сфере государственного образования, 

кроме наращивания потенциала государственных 

школ. Несмотря на то, что страна оратора обладает 

относительно хорошей государственной системой 

образования, она продолжает стремиться к подлин-

но инклюзивному образованию, так как стойкие 

стереотипы общественности и специалистов об об-

щинах рома и студентах-инвалидах замедляют про-

цесс интеграции студентов из данных групп. Дан-

ная ситуация подчеркивает, что государственные 

учреждения должны иметь возможность осуществ-

лять наблюдение и оценку результатов деятельно-

сти государственных и частных школ. В данной 

связи оратор приветствовала бы примеры передо-

вой практики в отношении данной роли государ-

ства. 

33. Г-жа Абдулкадир (Эфиопия) говорит, что ее 

правительство согласно с тем, что образование име-

ет важнейшее значение для осуществления демо-

кратического управления и инклюзивного устойчи-

вого развития. Оратор спрашивает, как Специаль-

ный докладчик совместит тот очевидный факт, что 

во многих странах частные школы и университеты 

обеспечивают высококачественное образование, с 

губительным воздействием коммерциализации в 

сфере образования. 

34. Г-жа Вангансурен (Монголия) говорит, что ее 

делегация, как главный автор резолюции 67/18 Ге-

неральной Ассамблеи об образовании в интересах 

демократии, надеется, что Специальный докладчик 

удвоит свои усилия для представления доклада по 

данному вопросу в будущем. 

35. Г-н Сингх (Специальный докладчик по во-

просу о праве на образование) говорит, что он про-

должит изучать пути регулирования приватизации в 

сфере образования. Шаги, предпринятые прави-

тельствами, включают в себя установление дирек-

тивных указаний для частных образовательных 

учреждений и закрытие университетов в тех случа-

ях, когда признается, что их деятельность наносит 

вред качественному образованию. Государства 

несут ответственность за создание нормативной ба-

зы для обеспечения гарантий права на образование. 

Оратор высоко оценивает работу министров обра-

зования франкоязычных стран в области регулиро-

вания коммерциализации образования.  

36. Общая апатия в отношении стандартов каче-

ства в государственном образовании вызывает со-

жаление; в своем обширном докладе Совету по 

правам человека оратор предложил ввести на наци-

ональном уровне нормы, которые должны приме-

няться к государственным и частным учреждениям. 

Оратор также представил в докладе анализ степени, 

в которой право на образование может быть защи-

щено в судебном порядке в рамках прецедентного 

права. Вопрос заключается уже не в том, может ли 

быть право на образование защищено в судебном 

порядке, а в том, как страны должны делать все 

возможное для обеспечения осуществления данного 

права в соответствии с имеющейся судебной прак-

тикой. Оратора обнадеживают принимаемые во 

многих странах судебные решения, направленные 

против приватизации в сфере образования, в тех 

случаях, когда она препятствует осуществлению 

права на образование. 

37. Обращаясь к повестке дня в области развития 

на период после 2015 года, оратор подчеркивает, 

что главной чертой повестки дня является недавно 

введенный стандарт подотчетности, который сдела-

ет возможным своевременное достижение ее целей. 

Это означает, что каждое лицо, обладающее правом 

на образование, должно иметь возможность обра-

титься в суд или другой правозащитный механизм, 

если государство не выполняет свои политические 

обязательства по обеспечению права на образова-

ние. Социальная справедливость и равенство долж-

ны быть включены в повестку дня в области разви-

тия на период после 2015 года, и необходимо пред-

принимать действия на национальном уровне для 

введения данных принципов и обязательств в обла-

сти прав человека в действие. 

38. Оратор изучил роль технического и професси-

онального образования в контексте права на обра-

зование. Опыт нескольких развитых стран показал, 

что институционально закрепленное сотрудниче-

ство между государственным и частным секторами 

может привести к формированию важных связей в 

отношении технического образования. 

39. Вклад частного сектора в образование должен 

руководствоваться социальной справедливостью и 

восприятием образования как общественного блага; 

к сожалению, это далеко не так. Документ, подго-



 
A/C.3/69/SR.29 

 

14-63365X 9/14 

 

товленный ОКСФАМ, предупреждает, что, если 

растущее неравенство в мире не будет сведено к 

минимуму, рост социальной напряженности станет 

неизбежным. С этой целью в соответствии с по-

весткой дня в области развития на период после 

2015 года государственные инвестиции в каче-

ственное всеобщее образование должны увеличить-

ся. Кроме того, для обеспечения подотчетности по-

литические обязательства, взятые в соответствии с 

новой повесткой дня, должны быть связаны с обяза-

тельствами правительств. В соответствии с норма-

ми в области прав человека основная ответствен-

ность по обеспечению базового образования лежит 

на государствах; когда данная обязанность будет 

выполнена, государства могут сотрудничать с дру-

гими заинтересованными сторонами, включая част-

ный сектор. 

40. Передовая практика включает в себя давнюю 

европейскую традицию бесплатного качественного 

образования, основанного на учете заслуг. Принцип 

образования, основанного на учете заслуг, прино-

сится в жертву частными поставщиками услуг, ко-

торые уделяют первоочередное внимание прибыли. 

Оратор был воодушевлен, узнав, что в большинстве 

стран, которые он посетил, укрепилась точка зре-

ния, согласно которой качественное образование 

должно быть бесплатным. Следующими шагами 

станут изучение существующей практики и тенден-

ций в частном образовании и создание необходимой 

нормативной базы в целях поддержки основопола-

гающего права на образование и предупреждения 

его преобразования в простой товар.  

41. Г-жа Систернас Рейес (Председатель, Коми-

тет по правам инвалидов) говорит, что со времени 

своего создания Комитет по правам инвалидов рас-

смотрел доклады 19 государств-участников и выпу-

стил в общей сложности девять заключительных 

замечаний. Его последняя сессия была продлена до 

трех недель. Кроме того, Комитет зарегистрировал 

24 сообщения; два из них были объявлены непри-

емлемыми, по восьми были вынесены правовые за-

ключения, а 14 сообщений остаются на рассмотре-

нии. В 2014 году Комитет принял два замечания 

общего порядка; первое замечание касается равен-

ства перед законом и правоспособности, а второе  — 

доступности; Комитет также работает над третьим 

замечанием общего порядка о женщинах и девоч-

ках, являющихся инвалидами. Общие прения об об-

разовании и праве на самостоятельный образ жизни 

и вовлеченность в местное сообщество состоятся в 

апреле 2015 года с целью сформулировать замеча-

ния общего порядка по данным вопросам. Комитет 

принял заявление по статье 14 Конвенции о правах 

инвалидов, в котором была собрана судебная прак-

тика по вопросам свободы и безопасности инвали-

дов. 

42. Комитет с удовлетворением отмечает, что пер-

спектива в области прав инвалидов была включена 

в набросок повестки дня в области развития на пе-

риод после 2015 года, подготовленный Рабочей 

группой открытого состава по целям в области 

устойчивого развития. Он просит Генерального 

секретаря включить данную перспективу в обоб-

щающий доклад, который будет представлен в де-

кабре 2014 года, и также призывает государства-

члены учесть ее в ходе переговоров по целям, зада-

чам и показателям в области социального развития 

и внести в повестку дня в области развития на пе-

риод после 2015 года.  

43. После совещания со Специальным представи-

телем Генерального секретаря по вопросам умень-

шения опасности стихийных бедствий Комитет 

призвал представить вопрос инвалидности на рас-

смотрение третьей Всемирной конференции по 

уменьшению опасности бедствий, которая состоит-

ся в Японии в марте 2015 года, и создал координа-

ционный центр для осуществления последующей 

деятельности по данному вопросу. 

44. В соответствии с твердой приверженностью 

укреплению договорных органов и осуществлению 

резолюции 68/268 Генеральной Ассамблеи Комитет 

принял решение продолжить предлагать упрощен-

ный порядок представления докладов  государствам-

участникам, чьи первоначальные доклады уже были 

рассмотрены; подготовить проект директивных ука-

заний по представлению докладов в соответствии с 

данным порядком; назначить координационный 

центр по репрессиям; а также одобрить директив-

ные указания по структуре интерактивного диалога 

с государствами-участниками и общие принципы 

заключительных замечаний, предложенные на еже-

годном Совещании председателей договорных ор-

ганов по правам человека. Упрощенный порядок 

уже используется Комитетом на протяжении неко-

торого времени. 

45. Комитет тесно взаимодействует с различными 

соответствующими органами в рамках системы Ор-
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ганизации Объединенных Наций и вне ее на меж-

дународном, региональном и национальном уров-

нях. Данные структуры включают в себя Организа-

цию Объединенных Наций по вопросам образова-

ния, науки и культуры (ЮНЕСКО), Детский фонд 

Организации Объединенных Наций (ЮНИСЕФ), 

Всемирную организацию здравоохранения (ВОЗ), 

Управление Верховного комиссара Организации 

Объединенных Наций по правам человека и Струк-

туру «ООН-женщины», а также Совет по правам 

человека, Комитет по правам человека, Комитет по 

правам ребенка и другие договорные органы. Под-

держание тесных взаимоотношений с Конференци-

ей государств — участников Конвенции являлось 

одним из приоритетов Комитета, также как сотруд-

ничество с недавно назначенным Специальным до-

кладчиком по проблемам инвалидов.  

46. Синергическая модель работы Комитета вклю-

чает в себя межсекторальный подход к правам че-

ловека инвалидов. На своей двенадцатой сессии 

Комитет организовал заседание с участием нацио-

нальных учреждений, занимающихся поощрением и 

защитой прав человека, и других независимых ме-

ханизмов наблюдения, в ходе которого использова-

лись технологии дистанционного участия, приме-

нение которых стало возможным благодаря под-

держке Международного союза электросвязи. Кро-

ме того, было проведено заседание с участием раз-

личных региональных механизмов наблюдения в 

целях обмена мнениями по правозащитному подхо-

ду и создания сети по данному вопросу. Наращива-

ние потенциала также является приоритетом Коми-

тета с целью предоставить государствам руковод-

ство по осуществлению Конвенции. 

47. В октябре 2014 года Комитет получил от фон-

дов «Телефоника», «Репсол» и «Даун Мадрид» 

премию за свою работу в области прав человека. 

Премия в размере 3000 евро была вручена Управле-

нию Верховного комиссара Организации Объеди-

ненных Наций по правам человека для использова-

ния в будущей деятельности Комитета. Оратор при-

зывает все государства, которые еще не ратифици-

ровали Конвенцию и Факультативный протокол к 

ней, сделать это в целях присоединения к междуна-

родному консенсусу по правам человека инвалидов.  

48. Г-жа Гамильтон (Соединенные Штаты Аме-

рики) спрашивает, какие шаги предпримет Комитет 

для повышения эффективности своей работы и 

ускорения рассмотрения периодических докладов, а 

также намеревается ли Комитет предоставлять гос-

ударствам-членам другие виды поддержки, кроме 

наращивания потенциала и технической помощи. 

49. Г-н Баркан (Израиль) говорит, что его прави-

тельство приняло активное участие в подготовке 

Конвенции. Кроме того, Израиль является одной из 

немногих стран, создавших комиссию по обеспече-

нию равных прав для инвалидов. Были приложены 

усилия по расширению доступности в сфере обра-

зования и поощрению участия в состязательных  ви-

дах спорта. 

50. Г-жа Исламе (Чили) спрашивает, как Комитет 

будет участвовать в разработке многоаспектных по-

казателей в области инвалидности, учитывая, что 

заключительный доклад Рабочей группы открытого 

состава по целям в области устойчивого развития 

поставит задачи, которые потребуют сбора больше-

го объема данных, чем собирается в настоящее вре-

мя. 

51. Г-н Пониквар (наблюдатель от Европейского 

союза) говорит, что присоединение 151 государства 

к Конвенции является доказательством успешной 

смены парадигмы в области защиты прав инвалидов 

во всем мире. Отметив, что предстоит еще многое 

сделать для защиты прав женщин и девочек-

инвалидов, которые часто подвергаются многочис-

ленным формам дискриминации, оратор спрашива-

ет, был ли достигнут какой-либо прогресс на пути к 

принятию подхода, учитывающего гендерные про-

блемы, были ли приложены усилия для удовлетво-

рения потребностей инвалидов, сталкивающихся с 

различными формами дискриминации, и что может 

сделать Европейский союз для укрепления своей  

приверженности работе в данных областях. Оратор 

просит привести оценку Комитета в отношении со-

блюдения государствами-участниками статей 12 и 

13 Конвенции, осуществление которых может по-

требовать оказания специальной поддержки и соот-

ветствующих возрасту корректив, и спрашивает, 

определил ли Комитет какую-либо надлежащую 

практику, основанную на данной оценке. Подчерки-

вая важность включения прав инвалидов, в том 

числе в развивающихся странах, в повестку дня в 

области развития на период после 2015 года и рас-

тущую обеспокоенность в международном сообще-

стве в отношении защиты инвалидов в ситуациях 

вооруженного конфликта и чрезвычайных ситуаци-

ях гуманитарного характера, оратор придает особое 

значение необходимости включения защиты таких 
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лиц в гуманитарные и чрезвычайные операции и 

интересуется точкой зрения Комитета по основным 

проблемам, возникающим при разработке политики 

в области развития и подготовке гуманитарных 

операций, охватывающих проблему инвалидности.  

52. Г-жа Цветанова (Болгария) говорит, что Бол-

гария решительно поддерживает равенство, недис-

криминацию и доступность для инвалидов во всех 

своих политических мерах и программах. Имея 

своего представителя на должности заместителя 

Председателя Конференции государств — участни-

ков Конвенции о правах инвалидов в 2013–

2014 годах, Болгария активно работала над усиле-

нием роли Конференции в осуществлении Конвен-

ции на всех уровнях, в том числе путем укрепления 

сотрудничества с организациями инвалидов. Страна 

оратора решительно поддерживает подход, в основу 

которого положена категория прав человека, в обла-

сти развития и активно работает с целью обеспе-

чить, чтобы все меры политики в области развития 

приносили пользу инвалидам в контексте повестки 

дня в области развития на период после 2015 года. 

Оратор просит привести оценку основных проблем, 

с которыми сталкиваются инвалиды, требующих 

безотлагательных действий, и спрашивает, что мо-

гут сделать правительства для обеспечения лучшей 

жизни инвалидов в краткосрочном периоде. Оратор 

интересуется, как государства могут лучше учесть 

проблемы инвалидов, особенно девочек, в своей 

национальной политике и программах; а также как 

проблема инвалидности может быть наиболее эф-

фективно интегрирована в повестку дня в области 

развития на период после 2015 года. 

53. Г-н Аль-Хаярин (Катар) говорит, что его пра-

вительство прилагает неустанные усилия для по-

вышения осведомленности, оказания помощи и 

предоставления правовой защиты инвалидам, а 

также расширения их возможностей по осуществ-

лению всех своих прав в соответствии с обязатель-

ствами согласно Конвенции. В связи с этим инициа-

тива «Уан билльон стронг» («Нас миллиард») 

направлена на повышение осведомленности при-

мерно одного миллиарда инвалидов во всем мире о 

правах человека. Данная инициатива, которая 

функционирует как международная неправитель-

ственная организация, организует мероприятия и 

информационно-просветительские программы по 

всему миру в сотрудничестве с местными и между-

народными организациями. С беспокойством отме-

чая сохраняющиеся препятствия, с которыми стал-

киваются инвалиды, 80 процентов которых живет в 

развивающихся странах, оратор подчеркивает, что 

принятие мер и обеспечение равного доступа дан-

ных лиц к образованию, занятости и достойной 

жизни является задачей международного сообще-

ства. 

54. Г-н Риос Санчес (Мексика) говорит, что Мек-

сика придает большое значение развитию, учиты-

вающему интересы и потребности инвалидов, и за-

щите основных прав человека инвалидов. Она со-

здала межучрежденческую рабочую группу по 

надзору за осуществлением рекомендаций Комите-

та, которые представляют собой полезную «дорож-

ную карту» для будущей работы страны по поощре-

нию прав инвалидов. Оратор просит Комитет изло-

жить свою точку зрения об охвате и потенциале 

международного сотрудничества в области инва-

лидности и свои планы по поощрению более широ-

кого присоединения к Конвенции. Оратор также 

спрашивает, какие шаги планирует предпринять 

Комитет для обеспечения эффективной координа-

ции с недавно назначенным Специальным доклад-

чиком по вопросу о правах инвалидов.  

55. Г-жа Шнейдер Калса (Бразилия) спрашивает, 

какие возможности предусматривает Комитет как в 

контексте Конференции государств — участников 

Конвенции, так и в системе Организации Объеди-

ненных Наций в целом для предоставления более 

заметной роли голосам и проблемам инвалидов в 

странах Юга; а также какую роль может сыграть 

Комитет в поощрении более широкой ратификации 

Марракешского договора для облегчения доступа 

слепых и лиц с нарушениями зрения или иными 

ограниченными способностями воспринимать пе-

чатную информацию к опубликованным произведе-

ниям. 

56. Г-жа Ларсен (Норвегия) спрашивает, как дан-

ные и статистика, касающиеся инвалидов, могут 

быть улучшены в целях обеспечения эффективно-

сти результатов. Отмечая, что образование является 

одним из наиболее эффективных способов разо-

рвать порочный круг дискриминации и нищеты, с 

которыми сталкиваются дети-инвалиды, оратор 

стремится узнать точку зрения Комитета по передо-

вой практике в отношении внедрения методов пре-

подавания и учебных материалов, учитывающих 

интересы и потребности инвалидов. Оратор также 

просит предоставить дополнительную информацию 
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о результатах процесса укрепления договорных ор-

ганов и воздействии данного процесса на работу 

Комитета. 

57. Г-н Мульяди (Индонезия) говорит, что рати-

фикация Конвенции Индонезией свидетельствует о 

ее приверженности включению решения проблем 

инвалидов в число национальных приоритетов в 

области развития. Являясь страной — участником 

Конвенции, страна оратора адаптирует свое нацио-

нальное законодательство и политику и пересмат-

ривает свой закон 1997 года об инвалидах. Пред-

принятые целевые меры также включают в себя 

принятие законов об инвалидах и проведение дис-

куссий по связанным проектам законов в несколь-

ких провинциях. Министр образования и культуры 

Индонезии подписал меморандум о взаимопонима-

нии в целях поощрения интеграции инвалидов и 

принял несколько мер политики, направленных на 

поощрение образования, учитывающего интересы и 

потребности инвалидов. В соответствии с обяза-

тельствами, определенными в соответствии с целя-

ми в области развития, сформулированными в Де-

кларации тысячелетия, Индонезия работает над 

улучшением доступности для инвалидов в Азиат-

ско-Тихоокеанском регионе путем осуществления 

своего Национального плана действий в интересах 

инвалидов (2004–2013 годы). Правительство страны 

оратора в сотрудничестве с гражданским обще-

ством и организациями инвалидов создало более 

19 организаций, связанных с проблемами инвалид-

ности, и в настоящее время осуществляет подготов-

ку национального плана действий в интересах ин-

валидов на период 2015–2019 годов. 

58. Г-н Фавунду (Сьерра-Леоне) говорит, что, хо-

тя его страна достигла значительного прогресса в 

области инвалидности, который увенчался опубли-

кованием в 2011 году Национального закона об ин-

валидности, ее статус развивающейся страны, вос-

станавливающейся после войны, препятствует 

дальнейшему прогрессу в движении к данной цели. 

Оратор спрашивает, что может сделать Комитет для 

обеспечения предоставления технической помощи 

таким странам, как Сьерра-Леоне, в целях наращи-

вания их потенциала в данном отношении. 

59. Г-жа Систернас Рейес (Председатель, Коми-

тет по правам инвалидов) говорит, что был принят 

ряд мер по повышению эффективности работы Ко-

митета. Продление его сессий на одну неделю, как 

ожидается, в следующем году приведет к увеличе-

нию эффективности более чем на два пункта. Коми-

тет ввел упрощенный порядок представления до-

кладов странами, чьи первоначальные доклады уже 

были рассмотрены, и разработал ряд экологически 

ответственных методов работы. Подготовка пред-

сессионной рабочей группой перечня вопросов Ко-

митета позволит ему достичь своей цели по рас-

смотрению 2,5 доклада в неделю. Кроме того, он 

планирует проводить межсессионные совещания 

для того, чтобы обеспечить возможность рассмат-

ривать только самые основные пункты во время 

своих очередных сессий. Комитет предоставил гос-

ударствам-участникам поддержку в укреплении по-

тенциала в целях осуществления Конвенции, в 

частности, посредством оказания технической по-

мощи и сотрудничает с гражданским обществом 

для содействия наращиванию потенциала госу-

дарств в области осуществления. 

60. Что касается поощрения охватывающей про-

блему инвалидности повестки дня в области разви-

тия на период после 2015 года, Комитет подготовил 

два заявления для представления Рабочей  группе 

открытого состава по целям в области устойчивого 

развития, в которых он подчеркнул связь между 

правами инвалидов и достижением социального 

развития. Во время Совещания высокого уровня по 

вопросам инвалидности и развития Комитет под-

черкнул важность учета разнообразия инвалидов, 

характера их ограниченных возможностей и их 

личных обстоятельств в рамочной программе на пе-

риод после 2015 года. С этой целью он принял ряд 

целевых параллельных мероприятий, включая ме-

роприятие, посвященное женщинам коренных 

народов и девочкам-инвалидам. Необходимо прила-

гать усилия по увеличению количества упоминаний 

инвалидов в повестке дня в области развития на пе-

риод после 2015 года с целью разработать четкие 

показатели и цели в отношении защиты их прав. С 

этой целью абсолютно необходимо поощрять обра-

зование, равный доступ на рынок труда, для чего 

важнейшее значение имеет осуществление мер по 

борьбе с дискриминацией, и доступ ко всем аспек-

там здравоохранения, спорта, отдыха и культурных 

мероприятий. В связи с тем, что инвалиды часто 

лишены гражданских и политических прав, вклю-

чая право голоса, право на обсуждение условий 

трудовых договоров и принятие основополагающих 

решений, воздействующих на их жизнь, в повестке 

дня в области развития на период после 2015  года и 

целях в области устойчивого развития должно уде-
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ляться особое внимание именно гарантиям данных 

прав в целях обеспечения полного признания их 

личной неприкосновенности. Рамочная программа 

на период после 2015 года также должна обратить 

первоочередное внимание на улучшение доступа к 

информации, которая является ключевым инстру-

ментом, с помощью которого инвалиды достигают 

социальной интеграции и независимости.  

61. Несмотря на то, что Комитет принял замеча-

ние общего порядка с руководством по осуществле-

нию статьи 12 Конвенции, реализация статей 12 и 

13 является трудной задачей в связи со сложностью 

факторов, воздействующих на доступ инвалидов к 

правосудию. Несмотря на то, что гарантии, сораз-

мерные степени инвалидности, должны предостав-

ляться лицам с психосоциальными или умственны-

ми нарушениями, необходимо помнить об основной 

цели статьи 12, а именно достижении равенства 

всех инвалидов перед законом. В дополнение к пра-

вовым мерам необходимо предпринимать шаги в 

рамках самой правовой системы, такие как органи-

зация обучения судей и сотрудников правоохрани-

тельных органов в области приемлемого приспо-

собления в целях улучшения доступа инвалидов к 

правосудию. Отвечая наблюдателю от Европейского 

союза, оратор говорит, что, несмотря на наличие 

нескольких механизмов поощрения ратификации 

Конвенции, приветствуется подготовка и осуществ-

ление Европейским союзом руководящих принци-

пов в соответствии с данным документом как при-

мер для стран вне данного региона.  

62. Конвенция должна целенаправленно осу-

ществляться посредством согласования националь-

ного законодательства и разработки государствен-

ной политики и связанных мер с особым акцентом 

на непропорциональное воздействие нищеты на ин-

валидов. Что касается женщин-инвалидов, необхо-

дим более целостный подход к решению особых 

проблем, с которыми они сталкиваются на разных 

этапах жизни. В связи с этим важными шагами яв-

ляются проект замечания общего порядка Комитета 

по статье 6 Конвенции и соответствующие парал-

лельные мероприятия на Конференции государств-

участников. Необходимо уделять особое внимание 

поощрению равенства и потенциала детей-

инвалидов, одна треть которых не имеют доступа к 

образованию, и защитить их от нарушений их лич-

ной неприкосновенности. Инклюзивное образова-

ние требует полного и безотлагательного осуществ-

ления мер по приемлемому приспособлению, и 

предстоит еще многое сделать с целью обеспечить 

обучение учителей соответствующим методам ком-

муникации и их осведомленность о проблемах в об-

ласти прав человека, с которыми сталкиваются де-

ти-инвалиды. Что касается занятости, необходимо 

предпринять особые усилия по обеспечению со-

блюдения принципа равной зарплаты за равную ра-

боту. 

63. Для поощрения всеобщего присоединения к 

Конвенции Комитет провел общественное меропри-

ятие по случаю 150-й ратификации и планирует ис-

пользовать наступающий Международный день ин-

валидов для того, чтобы призвать государства, ко-

торые еще не являются участниками Конвенции, 

ратифицировать ее и Факультативный протокол к 

ней. На данные государства будет также ориентиро-

вана общественная кампания с тем, чтобы побуж-

дать их присоединиться к международному консен-

сусу по важности прав инвалидов. Методы работы 

Комитета предусматривают тесное сотрудничество 

со Специальным докладчиком по вопросу о правах 

инвалидов, чья работа на местах, исследования и 

посещение заседаний Комитета представляют собой 

важнейший вклад. Учитывая межсекторальный ха-

рактер инвалидности, оратор приветствует даль-

нейшее сотрудничество и с другими специальными 

докладчиками. 

64. Несмотря на то, что Комитет получил нацио-

нальные доклады многих стран Юга и предоставил 

им техническую помощь, от граждан данных стран 

поступило заметно меньше сообщений о нарушени-

ях прав человека, чем от граждан северных стран. В 

связи с этим важнейшее значение для стран Юга 

приобретает поощрение полного участия граждан 

как в осуществлении, так и в последующей дея-

тельности в связи с Конвенцией и Факультативным 

протоколом к ней, которые должны быть широко 

распространены в доступном формате. Комитет 

также отдельно рекомендовал государствам-

участникам ратифицировать Марракешский дого-

вор. 

65. В соответствии со статьей 31 Конвенции сбор 

статистических данных имеет ключевое значение 

для разработки научно обоснованной государствен-

ной политики и законов в области инвалидности. В 

связи с этим Комитет подчеркнул как в отдельных 

рекомендациях государствам-членам, так и в своих 

предложениях для повестки дня на период после 
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2015 года важность сбора широкого спектра дезаг-

регированных данных. 

66. Отвечая представителю Сьерра-Леоне, оратор 

говорит, что так же как осуществление Конвенции 

кажется недостижимой целью для его страны, так 

же принятие данного документа когда-то казалось 

инвалидам неправдоподобным. Оратор призывает 

Сьерра-Леоне обратить особое внимание на расши-

рение прав и возможностей гражданского общества 

и обратиться к соседним странам и международным 

партнерам за дополнительной помощью в осу-

ществлении положений Конвенции. 

 

Заседание закрывается в 12 ч. 30 м. 


